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СПЕциАлиСТы ПовышАюТ 
УРовЕНь БУдУщАя шТАБ-КвАРТиРА «ГАзПРо-
мА» в ПЕТЕРБУРГЕ — НЕБоСКРЕБ «лАхТА-цЕНТР» —  
К момЕНТУ оКоНчАНия СТРоиТЕльСТвА в 2018 ГодУ 
войдЕТ в ТоП-20 САмых выСоКих здАНий миРА. 
86-эТАжНый КомПлЕКС ПлощАдью оКоло 400 ТыС. 
Кв. м БУдЕТ НАПолНЕН НЕ ТольКо ПРофильНыми  
РАБоТНиКАми ГАзовоГо ГиГАНТА, ЕГо «дочЕК»  
и СоТРУдНиКАми НЕофиСНых ПомЕщЕНий цЕНТРА,  
Но и СПЕциАлиСТАми, в оБязАННоСТи КоТоРых БУдЕТ 
входиТь оБСлУживАНиЕ во мНоГом УНиКАльНоГо 
для РоССии оБъЕКТА и СоздАНиЕ КомфоРТНой  
СРЕды для вСЕх, КТо в НЕм РАБоТАЕТ. дМиТРиЙ МаТвеев

Ежесуточно на стройке «Лахта-центра», 
сооружение которого началось в октяб- 
ре 2012 года, работает около 12  тыс. 
человек из 18 стран мира. В их числе — 
Южная Корея, Турция, Германия, Вели-
кобритания и Италия, но ядро команды 
составляют российские специалисты, 
получившие опыт работы на высотных, 
сложных и уникальных объектах. Узких 
специалистов высокой квалификации на 
сооружении многофункционального ком-
плекса в общей сложности около 10%, от-
мечают в пресс-службе АО «МФК Лахта 
Центр» (реализует проект строительства 
объекта).

«Это специалисты по вертикальному 
транспорту, фасадам, металлоконструк-
циям, инженерным системам, проекти-
ровщики, логисты, специализированные 
службы охраны труда, строительного кон-
троля и многие другие. Даже представи-
тели привычных специальностей в стро-
ительстве уникального объекта должны 
обладать специальными знаниями и опы-
том. Так, например, все крановщики про-
ходили специальное обучение и стажи-
ровку»,— говорят в компании. 

Многие из тех, кто занимается возве-
дением МФК, работали на строительстве 
других высотных объектов, в частности в 
«Москве-Сити». «Даже монтаж времен-
ных строительных лесов и лестниц вы-
полняется специализированными компа-
ниями с релевантным опытом. Главное, 
что проект такого масштаба, сложности 
и высокой технологичности дает воз-
можность получения того опыта, который 
до сих пор не был востребован в нашей 
стране»,— отмечают в компании «МФК 
Лахта Центр». 

Генеральный директор компании «МТЛ. 
Управление недвижимостью» Николай  
Антонов подчеркивает, что любой первый 
в своем роде проект уникален и, само со-
бой, «Лахта-центр» попадает в их число, 
будучи претендентом на звание самого 
высокого здания в Европе. «С учетом осо-
бенностей грунтов в Петербурге стройка 
с самого первого момента требовала бес-
прецедентных решений хотя бы для того, 
чтобы эта махина на берегу залива стояла 
долго и уверенно. К строительству привле-

чены такие международные компании, как 
Renaissance Construction, Samsung  C&T, 
имеющая опыт работ над некоторыми из 
высочайших мировых небоскребов Taipei 
101 и Petronas  Towers, а также 

”
Горпро-

ект“, который успешно работал над баш-
нями 

”
Федерация“ и 

”
Евразия“ в МФК  

”
Москва-Сити“»,— рассказал он. 

Отдельно он выделяет инженерные 
системы комплекса — в  нем заложены 
энергоэффективные системы, подобных 
которым ранее не было не только в Пе-
тербурге, но и в России. Такие системы 
требуют новейших решений в электро-
оборудовании, рекуперации энергии, 
сборе дождевой воды и подаче тепла в 
целях повышения экологичности и эф-
фективности деятельности. Кроме того, 
подобные объекты обычно также оснаща-
ются полноценными системами жизнео-
беспечения, которые способны не только 
резервировать электроэнергию, но и под-
держивать вентиляцию, приток и очистку 
воздуха и работоспособность иных си-
стем на протяжении определенного пери-
ода времени при выходе из строя или пре-
кращении подачи электроэнергии извне.

разДЕЛЕнИЕ труДа С учетом неофис-
ных помещений (ресторана, научно-об-
разовательного центра и других) и об-
щей площади МФК эксперты оценивают 
общее количество персонала, который 
будет работать на объекте, примерно в 
20 тыс. человек. 

При этом специалисты затрудняются 
сегментировать будущих сотрудников — 
юристов, представителей руководящего 
состава, менеджеров среднего звена, 
кадровых специалистов, специалистов 
по безопасности, IT-специалистов и дру-
гих — еще не введенного в эксплуатацию 
комплекса без въехавших в него аренда-
торов. 

«Конечно, могут существовать опреде-
ленные планы и запросы на привлечение 
конкретных арендаторов, но сейчас гово-
рить еще рано. Можно сказать точно, что 
потребуется большое количество специа-
листов по безопасности, IT-специалистов, 
а самое главное — технического персо-
нала, который неустанно будет следить 

за функционированием всех систем это-
го огромного организма»,— указывает 
Николай Антонов. 

Говоря о сугубо уникальных специаль-
ностях, которые могут появиться уже в ра-
ботающем «Лахта-центре», он отмечает, 
что их наименование и количество будут 
определяться работодателем. Например, 
сейчас уже есть работодатели, которые 
привлекают психологов для работы со 
своим персоналом, дабы поддерживать 
психологическое здоровье коллектива. 

«Само собой разумеется, что объект 
в принципе будет прирастать огромным 
массивом дополнительных и сопутству-
ющих услуг (с соответствующим количе-
ством специалистов.— BG). Все-таки раз-
меры, местоположение и проходимость 
будут это позволять. Там образуется пол-
ноценный деловой и досуговый центр, где 
можно будет найти и офисы, и магазины, 
и общественное питание, и салоны красо-
ты, и отели, и фитнес. Короче говоря, все, 
чтобы можно было практически жить на 
работе»,— подчеркивает эксперт. 

аЛьтЕрнатИВныЕ стрОЙкИ Пер-
спектива сооружения в Петербурге 
альтернативных «Лахта-центру» небо-
скребов, а значит, и привлечение узких 
специалистов к стройке и управлению 
есть, но предпосылки для этого отсут-
ствуют, говорят эксперты. В  первую 
очередь это колоссальные затраты и не-
обходимость привлечение огромных ин-
вестиций, которые может себе позволить 
или инвестор типа «Газпрома» и подоб-
ные ему компании, или государственная 
структура, которая будет реализовы-
вать соответствующий государственный 
проект. Рыночные девелоперы вряд ли 
рискнут пойти на такой шаг в ближайшее 
время: рынок офисной недвижимости в 
настоящее время и так переживает не 
лучшие времена, и пока нет причин ожи-
дать каких-то изменений в ближайшей 
перспективе. На  комплекс подобного 
масштаба просто не найдется нужного 
количества арендаторов и клиентов, по-
тому что такие проекты все равно долж-
ны строиться «под заказчика» и его штат. 
При этом горизонт окупаемости подобных 

проектов настолько далек, что коммерче-
ским девелоперам очень трудно планиро-
вать столь длительные сроки в текущих 
экономических реалиях.

Господин Антонов указывает на еще 
одно обстоятельство, которое нужно учи-
тывать при планировании строительства 
небоскребов в Петербурге: Градостро-
ительный кодекс и нормы высотности. 
«Город нашел себе врагов — высот-
ки. Именно они, как оказалось, больше 
всего ухудшают городскую среду, хотя 
почему-то европейские города, например 
Франкфурт, умудряются сочетать в себе 
исторический центр города и окраины, 
состоящие из стеклянных небоскребов. 
Город не портят ни отсутствие переправ, 
ни ветшающие исторические здания, ни 
разбитый и запустелый 

”
серый“ пояс из 

старых промышленных зон, ни забавные 
замечания властей города по поводу над-
земных пешеходных переходов в спаль-
ных районах, которые каким-то образом 
портят 

”
внешний вид улиц“, которые со-

стоят из панельных зданий постройки 
1970-х годов — как проспект Славы, на-
пример»,— иронизирует он. 

Эксперт подчеркивает, что европей-
ские и американские города демон-
стрируют, что стеклянные небоскребы 
могут быть красивыми, и даже комплекс  
«Москва-Сити» представил много инте-
ресных современных архитектурных ре-
шений. «А  теперь еще одно доказатель-
ство у нас будет прямо перед глазами. 
Казалось бы, если не лепить небоскребы 
в центре, а ставить на окраине — чем они 
плохи или мешают? Напротив, они могут 
создать отдельный красивый вид, кото-
рый будет прекрасно контрастировать с 
историческим центром — город который 
развивается, но чтит историю»,— уверен 
господин Антонов. 

Генеральный директор подчеркивает, 
что «нельзя просто так взять и законсер-
вировать город»: это живой организм, и 
он так или иначе должен развиваться, пе-
реплетая старое с новым. Пока же, гово-
рит он, вместо повышения комфортности 
городской среды в Петербурге борются 
за то, чтобы линия горизонта выглядела 
так же, как 200 лет назад. n

ЕжЕсутОЧнО на стрОЙкЕ «Лахта-цЕнтра», сООружЕнИЕ кОтОрОГО наЧаЛОсь В ОктЯБрЕ 
2012 ГОДа, раБОтаЕт ОкОЛО 12 тыс. ЧЕЛОВЕк Из 18 стран мИра


